

婦人關係資料シリーズ

国際資料 No. 33

婦人の手で何がなされているか

—米國婦人クラブ総連合会の業績—

55

労働省婦人少年局

はしがき

地域社会における婦人の活動が婦人の地位の向上にとつて如何に重要なものであるかと
いうことは、我国でも最近多くの人々に理解されて来ました。そして次第に実践に移され
ています。

この小冊子はアメリカにおけるクラブ活動の一端を述べたものですが、婦人の手によつ
て地域社会の改良を行おうと努めておられる方々に多少とも参考になれば幸です。

専用した資料はサクデイ・イヴニング・ポストです。

昭和卅年三月

「婦人の手で何がなされているか」

1 米國婦人クラブ総連合会の業績

ジエローム・エリスン

婦人は、個々別々でも有力であるけれど、本当に生活を改善出来るのは皆が団結した時だ。アメリカの婦人のクラブ活動を見よう。。。。。

婦人のクラブが町、郷、はては國家までも總務をもつて動かすことが出来る。今日アメリカにはクラブが約一九、〇〇〇あり、五、〇〇〇、〇〇〇人を超える会員は何十才という老人から十八才の少女までを擁している。彼らは二千万ドルに上るクラブの建物をもち、毎年同額位の収益と支出を行つてあり、諸外国の会員六、〇〇〇、〇〇〇と結んで、有力な全国本部をワシントンにおいている。会員の多くは各自の地域社会で多くの改良事業をなしとけている。

婦人のクラブはしばしば間接的なやり方で事業を行う。彼らが外見は單に菓子の販売をやつてゐるとか、高くじ販売や見世物屋を抜けているように見へる時に、実は新しい図書館を建て、下

水処理装置の取付を促付をしたり、犯罪を防止したりするわけである。一九五〇年を三年間婦人クラブ総連合会の会長をつとめたトマス・ブレア・バツタ夫人の報告によつて、この会がこれまでにやつて来たことを知ることを出来る。

この期間中、フロリダ州に対しては移動呼吸補助器を導入し、テネシー州では三つの移動図書館の活動をはじめた。ある町から発簪婦を、別の町からは賭博者を、そして又他の町からは煤煙を逍遙した。ニヨー・イングランドのあるクラブは七人の青年と共にスクート・リンクをはじめたが、それはやがて千人以上も入れるような大レクリエーション・センターになつた。インディアナ州のある郡では会員たちは一二五エーカー（約五〇町）の夏のキャンプ場を設備をつけてガール・スカウトに与へた。婦人クラブは又十二の州で五八〇〇エーカー（約二五〇〇町）の記念植林を行い、ある州では四百ヶ所の復員兵の家の庭をつくり、三五〇〇回もラヂオ・ショウをやつた又、六三万ドルに上る奨学金を四千名の学生に与へ、粉ミルク五トンを海外に送り、太平洋北部渕水被害者には二トンの衣類を、南米の地震被害者には貨車に満載した救援物資をおくつた。

会員は又有力な立法家である。ウイスコンシン州では知事の拒否権を経て公共圖書館法案を押し通した。ワイオミング州では婦人を陪審官にし、ジョージア州では少年裁判所を作つた。会員は被験申請「小マーシャル・プラン」をもつてあり、一万四千のアメリカ婦人が外国の婦人と文通している。六〇万ドルを超へる六万個の包みが海外に送られ、一六〇のクラブが海外八ヶ国で八

○校を「妻子学校」に遊び、有用な物資を二〇トン送つた。そして国連に関する討論会を開催したり、文學校の教科の中に国連の科程を取り入れさせるよう尽力したことにより、國聯理解促進の一つの力となつた。

以上のよろな活動はもう六〇年も続いており、その成果は顯著なものがある。アメリカ図書館協会ではアメリカの圖書館の中八五パーセントが婦人のクラブによつて打建てられたといつてもいふ。十四才までの義務教育、合衆国公衆衛生事業、連邦食糧及医薬法、出生届の義務化等の措置は皆彼らの力で作りあげた国家的制度の一端である。ドロシー・トムソンはこう書いてゐる。

「アメリカの社会を通じて見られる改革で婦人の手を離ないものは殆どなく、それも誰もとりあげない間に始められたものである。これらの改革の歴史はヒヨーマニズムの歴史である。」
大抵の婦人のクラブは彼ら自身以外の誰かを教化しようなどという特別の意図をもつて始めたわけではない。連合会の新会長であるヒラム・C・ホートン夫人は私にこう語つた。「主婦は婦人クラブを通して、成熟したまとなとしての社会的なつながりを持つ必要があります。相手としてみれば子供は結構參りし相手であり愛らしいものです。けれども知的な刺激をあたえてくれるわけにはいきませんね、又洗濯や料理皿洗いなどという仕事も同様ですね」新たに誕生したクラブは大部分小さな子供を持つ若い母親が始めたものである。

通常地域婦人クラブには大きく分けて二つの種類がある。即ち「文化的なものと「市民的」な

ものである。文化的なクラブは講演会をひらいたりするものだが、都會地やその週辺に多い。ニューヨークのプロンクスピルのあるクラブは、一〇〇〇人以上及ぶ会員を持ち、文化活動のよい例を示している。クラブでは体育クラス、華人演劇、ダンス、ファッションショウ、ブリックジ会、趣味の展示会、フランス語やスペイン語の教室、その他芸術、學芸、園芸、花卉についての講演などが行われる。

クラブの会員は、人の役に立つ仕事をしている為に一番通けい感を強く感じるらしく、従つてその他の理由もあるが、全國を通じて市民的なクラブが優勢である。

婦人クラブ連合会は、ある講演者——それはチャールズ・ディイツケンズであつたが——に関する紹介に端を発した。

ディイツケンズが一八六七年にアメリカを訪問した時にニューヨークの新聞関係者による晩さん会が開かれた。その出席者のうちの一人の夫人で、彼女自身も作家である人が同伴したいと云つたところが、男子丈の会だからといつて拒絶されてしまった。憤慨した彼女は婦人のみのクラブを作つて、ソローリスという名をつけた。

それがひろまり、遂に一八九〇年九七のクラブの代表が集つて総連合会を結成した。一八九六年までには二十一の州連合会に二〇万人の会員を数えるに至つた。一九〇三年には会員数も一〇〇万に達し、その後も増加をつづけて現在合衆国全体で五〇〇万に達している。

農業的クラブでは夫々その地域に対する年次計画というものをつくる。昨年ボストンでおとなわれた総会では過去十一ヶ月におこなわれたもののうちすぐれた計画を表彰した。

ミシシッピー州のイウカといつて住民二千の町にある婦人クラブは十七人の会員しかいないのであるが、その総合的な仕事で最優秀賞をうけたのである。僅か一年間にこの婦人達は一人の医師を招へいし、医療施設を提供し、眼科、耳鼻科及び歯診療所を設立し、更に町の塵芥処理の組織を整備し衛生的に再編制するという事を行つた。レクリエーション・センターをつくり、幼年スクワットをつくり演劇音楽の上演を後援し、遊戯場をつくつた。公園や校庭を整備し乱雑な場所を整頓して駐車場にするといふようなことを行つたのである。しかもその殆どを彼女等が自らシャベルをあるいは、地ならしをし、木を植えたりしたのである。

婦人クラブで手がけた仕事のうちで最も不愉快であったのはフロリダ州のクラブが行つた、十二指腸虫駆除であつた。これはこの州でもつとも大きな寄生虫問題であつた。ある学校では八十六人の生徒中八十二人がこの寄生虫を持つていた。

寄生虫は足から体内に入り、血管内を通して心臓や肺、腸内に入りこみ身体の活力をすいとつてしまふ。まづ第一にしたことは衛生施設の点検、調査結果の宣伝、改善に対する運動の展開ということであつた。次に十二指腸虫駆除所が建てられ、職員が配置され、九千人からの小学生児童の診察が開始されたのである。

一千人のクラブ員が技術たるべく、医師の下で訓練をうけた。顎微鏡の扱い方、検便、十二指腸虫の卵の検出などを覚えたのである。診療所の開設以後二ヶ月の間に彼等は四千人の児童を検査した。こうしたことがすべて資金もなく、自発的に行われたのであつて、しかもこれが五ヶ年計画のほんの序の口であつたのである。

又メリーランド州のセンターピルという、人口八〇〇人の郡庁所在地では、老年と青年との二

つの婦人クラブがあつて、それが典型的な地域婦人団体となつてゐる。

町には教会が三つ、有志消防隊が一つ、町立の発電所があり、三つの学校に七〇〇人の児童がいる。本郷の作業衣をつくる小さな店の他はこれといつて工業はない。郷内の農家に品物やサバイスを宛つて得る町の収入は低いものである。しかし市民意識の旺盛な人々は、地域社会の役に立つ仕事をいつも待つてゐるものである。

この町の高年組の婦人クラブは一九三四年に結成されて会員数は五十二人である。青年組の会員は十八才以上で三十五才になると高年組の方へ移る。

会員は会員の家で行い、まづ事業についての討議と計画が話し合われ、お茶で終ることになつてゐる。会議日程の第一は夫々の計画部長からの報告である。高年組の主な計画は町の北はづにある三角地を整備することであつた。この土地は町のごみ捨て場のようになつていて、何年この

方見苦しい有様であつた。婦人たちこれを改善するために既に六〇〇ドルから貯つてゐる。之でどみを取のぞき、土地をならして、すき、種をまいた。町の商人に頼んで木や草を寄附してもらつた。

その他の計画としては裁判所内に婦人の控室をつくること、三十マイル離れたところにある病院へ心電図用の機械をそなえるために募金すること、青年たちに水泳設備をあたえること、などが青年組のクラブ員達の行つたことであり、若い人達のグループではクリスマスに貧しい人達に贈物をするなどということがあつた。

クラブは又ガール・スカウトを後援しており連邦議会の議員にけを初の手紙を書き、外国の婦人十四人と文通している。外国から来た手紙は会の時に公表され話し合われる。

このセンター・ヴィルの町では幼稚園は公立小学校の課程に含まれていないので町の若い母親の間ではその要求があつた。そこで若い人達のクラブはこの問題を主な計画として、とり上げ、学校当局を動かして部屋を貸してもらい、オレンジの木ぎれや古い座席カヴァー、ベニヤ板などで家具をつくり、先生をおいた。これ等のこととはそのクラブにとつて年に一、二〇〇ドルかゝつたが、平均三五人の団員を収容している。

又この若い人たちのクラブである委員会では二年前に精神疾患患者に対する調査を行つたが、それが近隣のあらゆるクラブを刺激し有志の人々の手が如何にこのような人々の生活をもつと楽し

るものに出来るかということをさせとらせることになつた。彼女たちは州立精神病院を飾り、患者に誕生日のケーキをおくり、事業上患者にとつての最大の社会生活であるアイスクリーム・パーティを開けるようにお金をおくなどの手が如何にこのような人々の生活をもつと楽し

て分配してもらつたり、州保健組合やがん診療所の事業の推進につとめた。両者ともクラブ員は共済基金やがん、赤十字、肺結核攻撃の為の募金運動に参加し、その他投票者としても〇〇名の率を示し、壯年組の中の一人は選舉立会人にえらばれた。

会合では計画の報告が行われると次いで方法についての討論が行われる。壯年組の方のクラブに於ける最大の財源は年に一回おこなわれる競進会である。又若年組の方のクラブ員は度々行わる馬市でお弁当を売る。

又クラブのプログラムには、かならず講演があつて総連合会で取りあげた題目——公共福祉とかアメリカの家庭、青年との問題、教育、国連など——について行われる。センター・ヴィルでは算算が少いので講演者の旅費しか出すことが出来ない。これらの講演者は主として州内の富婆とか教育家である。

総連合会さん下のアメリカ人会員五百万の中、その一五%だけが年一二五セントの会費を払ういわゆる「人頭会員会員」であつてこれが中央組織の主な財源となつてゐる。地方会員のうち、五乃至一〇セントを郡連合会へ五〇セント乃至一ドルを州連合会へまわされ、その中から一五セ

トが総連合会へまわされるのである。

別に「クラブあたり」二五セントを州連合から総連合へ送る。婦人クラブ総連合会は三八ヶ国の支部組織を持つてあり、それらは一〇～一五ドルの会費をおさめている。六百万の海外会員のうち四百万は婦国連合会（支部となりてゐる）の会員である。一というよりは会員であつた。総連合会の収入は現在年約二十万ドルであるが、これは豊む通りの事業をなさうには不充分と考えられてゐる。

総連合会の仕事は「通りあつて」つな、婦人自身について、もう一つは、婦人以外についてである。連合会では、地方のクラブに事業計画を提供するが、これらは全国的な視野のひろい役員の経験によつてつくられたものである。

「外」の世界に対するものとしては、国内及び国際的な事柄を婦人の見解を効果的に反映されることに努めている。これらの事業は八つの部と一〇の分科委員会でおとなし、それぞれの長には地方や州組織で仕事をあげた会員をあてゝいる。

総連合会の会長と、機関紙「婦人クラブ総連合会」の編輯長は、ワシントンにある事務室と住家を兼ねた本部である。夫々の部長や委員長は運動してくる。部には教育、美術、法律、アメリカの家庭、通信、福祉、公共事業及び国際關係などがあり委員会は青年についての委員会、婦学金、資源保育、その他十七の題目について夫々委員会がある。夫々の部や委員会はその任期中

に実行しようとする目的を持つてゐる。例へば「アメリカの家庭」部では一週間に一度夜会、旗グリーフで何かすることを広く行はせようとしている。法律部では、選挙団体、軍事教練、や物価統制についての法輪の改良を考える。これらの委員長は支部クラブへ情報や資料を提供しひろく文通し、方々え旅をする。

婦人が左右する富や消費の大さきや彼等の投票数をもつてすれば、婦人はアメリカを動かすことが出来るなどを統計が示してゐる。併し婦人クラブ員は全國組織の立場においてさへもその傾向は國を支配するというよりは援助するという方向に向いてゐる。

編集兼
発行人

1955年3月20日 印刷

1955年3月22日 発行

労働省婦人少年局

労働省婦人少年局

千代田区富士見町1の16

電話九段(33)6289

協立社荏原印刷所

印刷人

印刷所